

Fiche de travail n° 3 : Pourquoi peut-on dire que la crise des missiles nucléaires à Cuba (1962) a été la crise la plus dangereuse de la Guerre froide ?

But de cette Fiche de travail : découvrir la crise des fusées de Cuba et comprendre pourquoi elle a été la crise la plus dangereuse de la Guerre froide.

**Document 1** : Le déroulement de la crise.

Jamais le monde ne fut aussi proche d'une troisième guerre mondiale, qui aurait été une guerre nucléaire, que lors de la crise des missiles de Cuba.

En 1962, l'URSS se trouve distancée par les États-Unis dans la course aux armements. Les missiles soviétiques ne sont pas assez puissants pour atteindre l'Europe alors que les missiles américains sont capables d'atteindre n'importe quel point de l'Union Soviétique. En mai 1962, Nikita Khrouchtchev (dirigeant de l'URSS depuis la mort de Staline) a l'idée de placer des missiles soviétiques à Cuba. Située à 180 km des côtes de la Floride, l'île de Cuba constitue un emplacement idéal pour atteindre le territoire américain.

Depuis 1959, à la suite d'une révolution, Cuba est dirigée par Fidel Castro. Les États-Unis, qui voient d'un mauvais œil l'installation d'un régime révolutionnaire à leur porte, soutiennent les opposants de Fidel Castro. Se sentant en danger, celui-ci se rapproche de l'URSS et approuve le plan de Khrouchtchev. Durant l'été 1962, l'URSS construit secrètement ses premières rampes de lancement de missiles nucléaires à Cuba.

Pour les États-Unis, la crise commence le 15 octobre lorsque des photographies militaires révèlent que des rampes de lancement de missiles soviétiques sont en construction à Cuba. Des missiles, des bombardiers et des fusées sont aussi repérés. Immédiatement, le Président des États-Unis John Kennedy décide d'imposer un blocus naval pour empêcher l'arrivée d'autres missiles. Cela signifie que des navires de guerre américains encerclent Cuba.

Le 22 octobre, Kennedy annonce que l'URSS doit retirer ses missiles de Cuba ou bien risquer une attaque nucléaire. Pendant ce temps, 30 navires soviétiques sont en route vers Cuba avec à leur bord de nouveaux missiles nucléaires. Le 24 octobre, le blocus naval américain est en place. Le 26, Khrouchtchev fait savoir à Kennedy que ses navires ne feront pas demi-tour. Cette journée fut celle où le risque de guerre fut le plus fort.

Le 27 octobre, Khrouchtchev négocie : il demande l'enlèvement des missiles américains en Turquie en échange de l'enlèvement des missiles soviétiques de Cuba. Finalement, le 28 octobre, Khrouchtchev annonce qu'il accepte de détruire ses installations à Cuba et qu'il ordonne à ses navires de faire demi-tour.

Cette déclaration et les accords qui suivirent marquèrent la fin d'un chapitre dans lequel le monde s'est vu aux frontières d'une guerre nucléaire. Suite à cet incident, les États-Unis et l'Union Soviétique s'aperçurent du danger du manque de communication entre eux. Pour régler ce problème, les deux gouvernements installèrent un lien téléphonique direct entre la Maison Blanche et le Kremlin. Cette ligne, appelée le téléphone rouge, existe encore, bien qu'elle ait un rôle minime de nos jours.

Questions au verso.

**Document 2** : Carte de la crise des fusées de Cuba.



Réponds aux questions suivantes sur ton cahier :

1. Quels sont les pays et les dirigeants impliqués dans la crise des missiles nucléaires de Cuba ? A quel Bloc appartiennent-ils ?
2. Recopie dans le bon ordre les phrases suivantes :
  - Khrouchtchev décide d'installer des missiles nucléaires à Cuba afin de pouvoir menacer le territoire américain.
  - Un « téléphone rouge » est installé qui permet aux dirigeants américains et soviétiques de se parler en cas de crise.
  - En 1959, Fidel Castro s'empare du pouvoir à Cuba. La présence d'un révolutionnaire à Cuba ne plait pas aux Etats-Unis.
  - Khrouchtchev déclare que les navires soviétiques ne feront pas demi-tour. La tension est à son maximum.
  - Khrouchtchev accepte de négocier puis ordonne à ses navires de faire demi-tour.
  - Averti grâce à des photographies aériennes, Kennedy décide de faire le blocus naval de Cuba afin d'empêcher l'arrivée des missiles soviétiques.
3. Pourquoi la crise des missiles nucléaires à Cuba a-t-elle été la crise la plus dangereuse de la Guerre froide ?